

# DIARIO DE CÓRDOBA

SUSCRICION EN CORDOBA

Por un mes 8 rs.—Por trimestre 22

DE COMERCIO, INDUSTRIA Y ADMINISTRACION.

FUERA FRANCO DE PORTE

Por un mes 10 rs.—Por trimestre 28

### Seccion editorial.

## SOULUQUE, EMPERADOR DE HAITI.

(Conclusion.)

No describiremos estas sangrientas escenas, cuyo cuadro dramático se halla trazado en el libro de M. Alaux con severa é indignada pluma. M. Máximo Reybaud, consul francés, representó en aquella ocasion un papel digno de la nacion que representaba.

Antes de ocurrir estos sucesos, Souluque dudaba todavía algunas veces acerca del camino que le convenia adoptar definitivamente. Una susceptibilidad estremada respecto de todo cuanto se relaciona con la opinion que de su persona puede formarse en el extranjero y la viva necesidad que sentia de merecer la aprobacion de Europa, le aconsejaban a la par acercarse a los mulatos y romper con su partido; pero cuando el buen éxito del golpe de Estado le reveló su fuerza, y cuando al placer de vengarse de sus enemigos, protegido por la muñeca de Boyer, vino a unirse el orgullo de creerse el representante de un poder sobrenatural, el elegido del Vaudense, el dictador, arrastrado hacia lo pasado por una fuerza irresistible, se sintió impelido a llevar la reaccion africana hasta el último limite y a fundar el imperio negro.

Y como se habia dicho que mas de un emperador habia recojido su corona en los campos de batalla, Souluque quiso representar el papel de César, y se puso a la cabeza de una expedicion contra los dominicanos, cuyo unico resultado fué inspirar al general en jefe la siguiente proclama:

«Soldados! de triunfo en triunfo habeis llegado a las orillas del Ocoa. En ellas ocupais una posicion cuyas ventajas me permiten conducir os aun mas lejos; pero he creido que debia no abusar de vuestro valor. Cuando llegueis a vuestros hogares podreis contar muchas cosas a los que no se han encontrado en estos cam-

pos de batalla, que nos recuerdan la gloria de nuestros antepasados... ¡Soldados! ¡Estoy contento de vosotros!»

Dewalines habia sido consagrado en la iglesia de los Gonaivas, y Souluque esperaba tener esta iglesia en su poder para cambiar la presidencia en imperio; mas como la conquista de la parte oriental de la Isla debia causar probablemente todavía bastante dilaciones, Souluque se decidió a atropellar las cosas y a proclamarse inmediatamente emperador. El 28 de Agosto de 1849 circuló por todas las casas de Puerto-Principe una peticion en este sentido. Deseando de mantener intactos los sagrados principios de la libertad, y reconociendo la abnegacion heroica é incesante con que habia luchado para consolidar las instituciones, el pueblo haitiano pedia en aquel escrito que se confriese el imperio a Souluque.

Todos sin escepcion firmaron esta peticion, pues temian ser fusilados; el Senado y la Cámara de los representantes se asociaron al voto del pueblo; y al dia siguiente, el presidente del Senado, a caballo y seguido de todos los senadores, se trasladó a la habitacion de Souluque, y puso sobre su augusta cabeza una corona de carton dorado, que habia sido fabricada durante la noche, despues de haber pronunciado un discurso al que S. M. Faustino respondió gritando: ¡Viva la libertad! ¡Viva la igualdad!

El imperio de Souluque dura ha cerca de siete años, y no se advierte en el sintoma alguno de disolucion. Souluque tiene en su favor todas las circunstancias: ningun rival temible le disputa el poder; el ejército que no ha hecho la guerra, no conoce a sus gefes, y por consiguiente no sigue con preferencia a este ó aquel como sucedia al terminar las guerras de la independencia; dispone además de un ejército en los afiliados del Vaudense; así pues Faustino I reina sin temor y puede añadirse que sin el menor escrúpulo. Los calabozos están llenos de victimas, y en menos de dos

años han sido fusilados tres ministros. Souluque se ha convertido en un déspota, en toda la estension de la palabra; todo debe doblegarse a su voluntad, sin esceptuar las mugeres; y este sexagenario, en otro tiempo casi tan tímido como un niño, considera hoy todas las damas de la corte y de la ciudad como su propiedad particular; propiedad, añade M. de Alaux, de que usa con la doble seguridad de una conciencia pura y de una salud de hierro.

Natural parece creer que, una vez seguro del poder, Souluque debia pensar en la clemencia; pero el sistema de compresion y crueldad inaugurado en 1848, se mantiene hoy con la misma seyeridad que en dicha época. Recientemente los senadores, que cobran ochocientos francos anuales de sueldo, pidieron tímidamente un pequeño aumento, y Souluque les amenazó con fusilamiento, pues se ha hecho dueño esclusivo de todos los recursos financieros de la isla. Su presupuesto particular le asigna 150,000 gurdas, esto es, una cantidad que próximamente equivale a 800,000 francos. La emperatriz ha recibido una pension de 50,000 gurdas, y el emperador arregla a su capricho la reparticion de los 30,000 restantes entre los diferentes miembros de su familia.

Souluque ha derramado la sangre de gran número de individuos, y esto podrá hacer decir, andando el tiempo, que tenia el génio del despotismo; pero respecto de la lógica de este, no podrá decirse otro tanto. Profundamente convencido de que el Estado es su persona, y muy dispuesto a hacer fusilar a cualquiera que sostenga lo contrario, Souluque pasa el tiempo en robarse a sí mismo, en defraudar su fisco por medio del contrabando, y en hacerse dar jarros de vino en las adjudicaciones. Hace, segun la frase de M. de Alaux, saltar el asa de su propio cesto. Souluque ha mantenido en su Constitucion el artículo que prohíbe a los blancos comprar bienes inmuebles en la isla, como si la emancipacion no hicie-

### FOLLETIN.

## LA VENDETTA.

por Balzac.

Continuacion.

Su frente de mármol reflejaba una arrogancia casi salvaje. Las costumbres de la Córcega respiraban en ella todavía, pero este era el único vicio que habia entre Ginebra y su pais natal. En el resto de su persona, las gracias italianas, la sencillez y el abandono de las bellezas lombardas asociaban al momento. Su vista encantaba de tal modo que por prudencia su anciano padre le encargaba que fuese al estudio vestida lo mas sencillamente que pudiera. El único defecto de esta criatura verdaderamente poética, consistia en el poder mismo de una belleza tan desarrollada, parecia una mujer casada. Habia rehusado contraer matrimonio por el amor que profesaba a sus padres, cuyos últimos años queria embellecer; su aficion a la pintura habia reempla-

zado a las pasiones que por lo comun agitan el corazón de las mujeres.

—Muy silenciosas estais hoy, señoritas, dijo Ginebra despues de dar dos ó tres pasos hacia sus compañeras. —Buenos días, Lurita, añadió en tono dulce y cariñoso, acercándose a la jóven que pintaba lejos de las demás. —Esa cabeza está muy bien! Las carnes son un poco mas rosadas de lo natural, pero el dibujo no puede ser mejor.

Laura levantó la cabeza, miró enternecida a Ginebra, y sus dos rostros se dilataron un momento. Una imperceptible sonrisa animó los labios de la italiana, que parecia estar muy triste; despues se dirigió lentamente a su sitio, mirando distraída los dibujos y los cuadros de sus condiscipulas, y dando los buenos días a las jóvenes que formaban el primer grupo, sin apercibirse de la curiosidad particular que excitaba su presencia. Cualquiera la hubiera tomado por una reina en medio de su corte. Ginebra no prestó ninguna atencion al silencio que reinaba entre las nobles, y pasó por delante de su campo sin pronunciar una sola palabra. Su preocupacion era tan grande, que se sentó junto al caballete, abrió su caja de colores, tomó sus pinceles, se puso sus manguitos oscuros y su delantal, examinó su paleta, todo sin pensar, por decirlo así, lo que hacia. Todas las cabezas del primer grupo estaban vuel-

tas hacia ella. Las jóvenes del partido de la señorita de Monsaurin no mostraban tan a las claras su impaciencia, pero no por eso dejaban de fijar sus miradas en Ginebra.

—No advierte nada, dijo la señorita de Planta. En este momento Ginebra abandonó la actitud meditabunda en que habia estado contemplando su cuadro, y volvió la cabeza hacia el grupo aristocrático. Midió con la vista la distancia que la separaba de él y guardó silencio.

—Parece que no cree que han tenido el pensamiento de insultarla, dijo la señorita de Planta, no se ha puesto ni pálida ni colorada. —¿Qué chasco van a llevarse si se encuentra mejor en su nuevo sitio que en el antiguo? Estais ahí fuera de la línea, señorita, añadió en alta voz dirigiéndose a Ginebra.

La italiana fingió no oírla, ó acaso no la oyó. Levantóse bruscamente, y siguió andando con lentitud a lo largo del tabique que separaba el gabinete negro del estudio. Estaba pensativa, recogida en sí misma, y pareció examinar el bastidor que daba entrada al dia. De repente se subió sobre una silla para levantar la cortina que interceptaba la luz. Cuando estuvo a aquella altura, vió encima de su cabeza en el tabique una grieta bastante hija. La mirada que lanzó a aquella abertura solo puede compararse con la de un avaro

se ridícula esta prohibición. La agricultura parece por falta de capitales, pues en la isla no hay sino un capitalista, en tanto que el emperador invierte todo su dinero en aprestos bélicos contra los dominicanos, y en compras de trajes, de alhajas y muebles en Londres y París. Su corte se compone de cuatro príncipes del imperio, cincuenta y nueve duques, dos marqueses, noventa condes, doscientos quince barones y treinta y cuatro caballeros, que forman un total de cuatrocientos nobles, es decir, mas del quíntuplo de la aristocracia de Cristóbal. A falta de otros títulos, esta nobleza será eternamente famosa por sus nombres; y los duques de *Agujero-Bombón*, de la *Limonada*, y los condes de la *Jeringa*, de la *Gran Garganta*, de *Corta-Aliento* y *Número Dos*, pasarán a la posteridad del ridículo con los barones *Azor*, *Arlequin*, *Gilles* y los caballeros *Lindor*, *Lindo-Corazón*, *Mesamor Bobo* y *Poupponeau*. Según la opinión general, algunos señores de la corte han estado en la cárcel. ¡Como ha de ser! No es fácil fundar una aristocracia, sobre todo en un país donde los duques reciben una dotación mensual de setenta francos para sostener el esplendor de su rango!

Há casi un año (diciembre de 1855,) Souluque fué derrotado en una nueva expedición contra los dominicanos, siendo esto la causa de que al regreso de aquella fuesen fusilados muchos generales y gefes superiores, y el yugo que ya pesaba sobre los mulatos se ha hecho aun mas duro desde entonces. Souluque no comprende que la Inglaterra y los Estados Unidos, aun dado el caso de que triunfase de los dominicanos, no le permitirían consumar su victoria y según se dice, prepara otra nueva expedición. Entretanto, continúa en gran escala la malversación de sus caudales y puede preverse el momento en que el papel-moneda, que pierde ya las cinco sextas partes de su valor, quedará reducido á un papelote inútil. La hacienda dará en tierra con Souluque, y todo anuncia que la segunda fase de su reinado será mas breve que la primera, y ciertamente no hallará un historiador tan instructivo, ameno y patético como M. de Alaux. La historia de Souluque participa del doble carácter del drama y de la farsa, pues hace llorar y reír al mismo tiempo. El autor la espone con grandísimo arte é ingenio, si bien puede censurársele que las alusiones contra la revolución de febrero son demasiado frecuentes en su narración, y dan á esta un carácter pueril. M. de Alaux, aunque partidario del principio de

autoridad, no es admirador de Souluque, y no cuenta mucho sobre la duración de su gobierno y menos aun con su inteligencia. No obstante, el emperador hace todos los esfuerzos posibles para mostrarse á la altura de su cargo. Las cartas de Haiti nos dicen que S. M. está aprendiendo á leer. Faustino I, según dicen con legítimo orgullo sus cortesanos, empieza á deletrear; nuestros lectores comprenderán sin duda desde luego que ahora no se trata del *papier-paté*, sino de las letras de molde.

#### Sección oficial.

—La Gaceta del 17 no contiene disposición alguna de interés.

#### Sección de noticias.

##### NACIONALES.

—Hé aquí la carta circular que el señor ministro de gracia y justicia ha dirigido á los MM. RR. arzobispos y RR. obispos de España, escitando su celo para la celebración de rogativas públicas, con motivo de la falta de lluvias que generalmente se advierte en la Península.

«Excmo. Sr. arzobispo u obispo de....—Madrid 29 de Octubre de 1856.—Mi respetable Prelado: la falta de lluvias que se experimenta en este otoño despues de la mala cosecha anterior, produce necesariamente la carestía, y el pueblo sufre sus consecuencias. El gobierno de S. M. que se ocupa sin descanso de esta cuestion, ha adoptado medidas eficaces para acudir á la necesidad, y espera, Dios mediante, poder aliviar al pueblo de este mal. Pero todos los esfuerzos humanos son estériles é impotentes cuando la providencia no viene en auxilio de la sociedad, cuando por uno de sus altos é incomprensibles juicios la castiga ó la abandona á sus propios medios. Por ello, ante todo, un pueblo católico debe en las adversidades acudir á Dios, fuente de todo bien, y rogarle misericordia. Nunca el sacerdocio se eleva á mayor altura, ni conquista mas grandemente el respeto y amor de los pueblos, que cuando aparece como medianero entre Dios y los hombres, implorando el perdón de nuestras culpas y rogando porque cesen las calamidades con que el Señor nos castiga por ellas.

Este punto está hartó descuidado desgraciadamente. Bien sé que cuando el sacerdocio en-

cuentra tibia la fé y hasta difundida la incredulidad, se recata de sus funciones, y escusa dar pábulo al menosprecio del impio. Pero tambien es menester que considere que si abandona el redil, las ovejas se extravían; que si decaen los ejercicios de piedad, progresa el indiferentismo, mas peligroso quizá que las erróneas creencias.

En mi sentir, es menester acostumbrar al pueblo á que en sus aflicciones eleve sus plegarias á Dios ante todo y sobre todo, y vea que el sacerdocio implora su misericordia ejerciendo la mas noble misión de su santo ministerio. Y no bastan, en mi juicio, que las rogativas se verifiquen de modo que el pueblo apenas se perciba de que se hacen. Conviene darles publicidad y solemnidad; que asista el mayor número de clero posible; que concurren las autoridades y el municipio; que se escite á las personas notables de la localidad; que los que por su posición pueden dar ejemplo, lo den, y que se vaya fomentando el espíritu religioso, por desgracia hartó decaído.

Yo me atrevo á esperar del celo pastoral de V. que reanimará en su diócesis ese espíritu apagado, por este y otros medios, y en ello complacerá V. á S. M., cuyos religiosos sentimientos la hacen pensar día y noche en los medios de ensalzar la religion y de restaurar en su pueblo esos sentimientos en que tanto se distingue la católica España.

Repito á V. mi mas respetuosa consideración y B. S. M.—Manuel de Seijas Lozano.»

—Escriben de Figueras que el criminal que en el pueblo de Palau mató á sus padres, despues de haberse visto precisado á confesarse parricida ante la justicia, se estranguló en la prision, valiéndose para ello de la faja que llevaba ceñida á la cintura.

—Parece que la junta de comercio de Santander, en union con las corporaciones provincial y municipal, han dirigido una atenta y razonada esposición al gobierno de S. M., pidiendo la franquicia de los derechos de introducción para las habas, garbanzos, patatas, habichuelas y demas semillas alimenticias.

—Siguen llegando á Valencia cargamentos de trigo, procedentes de Marsella.

—Antes de marchar á Cuba en 1853 el señor marqués de la Pezuela regaló á S. M. la reina el manuscrito de su traducción en verso de la *Jerusalén libertada* del Tasso. La augusta señora no solo admitió la dedicatoria del libro, sino que mandó hacer una magnífica edición á su costa, y una vez concluida ha rega-

que descubriese los tesoros de Aladmo. Se bajó de la silla con presteza, ocupó de nuevo su puesto, arregló su cuadro y fingió estar descontenta de la luz. Acercó al tabique una mesa, puso encima una silla, y trepó con presteza á aquella andamiada y consiguió llegar á la grieta. Miró al gabinete y lo que en él vio le causó una sensación tan viva, que le hizo vacilar.

—Vais á caer. Ginebra, gritó Laura. Todas las jóvenes miraron á la imprudente que se bamboleaba. El temor de que se acercara sus compañeras la dió valor, recobró las fuerzas y el equilibrio, se volvió á Laura meciéndose en la silla, y dijo con voz conmovida:

—¡Bah! esto es un poco mas sólido que un trono!

Ginebra se apresuró á recoger la cortina, bajóse en seguida, llevó la silla y la mesa bien lejos del tabique, volvió á su caballete, y todavía hizo algunos movimientos como buscando la luz mas conveniente. Pero su cuadro no la ocupaba en manera alguna, su objeto era aproximarse al gabinete negro, cerca del cual se colocó, según deseaba, al lado de la puerta. Despues se puso á preparar su paleta sin despegar los labios. En aquel sitio no tardó en oír mas distintamente el ligero rumor que el día antes habia escuchado en tanto extremo su curiosidad y hecio recorrer á su

imaginación el vasto campo de las conjeturas. Fácilmente reconoció la respiración fuerte y regular del hombre dormido, á quien acababa de ver. Su curiosidad estaba satisfecha mas de lo que podía desear; pero sobre ella pesaba una responsabilidad inmensa. Habia percibido, través de la abertura del tabique el águila imperial y sobre un lecho debilmente iluminado, la figura de un oficial de la Guardia.

Todo lo adivinó; sin duda era un proscrito. Entonces temió que alguna de sus compañeras se acercase á examinar su cuadro y oyese la respiración del proscrito ó algun ronquido demasiado fuerte, como el que llegó á sus oídos durante la última lección. Resolvió quedarse al lado de la puerta, fiando á su destreza el cuidado de impedir un contratiempo.

—Mas vale estar aquí, pensó, para evitar una desgracia, que dejar al pobre prisionero á merced de un aturdimiento.

Tal era el secreto de la indiferencia aparente que Ginebra habia manifestado al no hallar su caballete en el sitio que siempre ocupaba. Interiormente estaba contentísima de haber satisfecho su curiosidad; se hallaba en aquel momento hartó preocupada para buscar la razón de lo que habian hecho con ella.

Nada es mas mortificador para las jóvenes; co-

mo para todo el mundo, que el ver que una villana, un insulto ó un epigrama no surte efecto apetecido, á causa del desden que manifiesta la víctima. Parece que el odio profesado á un enemigo se eleva á toda la altura que él se levanta sobre nosotros. La conducta de Ginebra Piombó era un enigma para sus compañeras; sus amigos, lo mismo que sus enemigos, quedaron igualmente sorprendidos porque le concedían todas las cualidades posibles, menos el olvido de las injurias. Aun cuando las ocasiones de desplegar este vicio de carácter se habían ofrecido para vez á Ginebra en su vida de estudio, no por eso los ejemplos que habia podido dar de sus disposiciones ventajosas habian dejado una impresión menos profunda en el ánimo de sus compañeras.

Despues de muchas conjeturas la señorita de Planta acabó por hallar en el silencio de Ginebra una grandeza de alma superior á todo elogio, y su círculo, inspirado por ella, formó el proyecto de humillar á la aristocracia del estudio, y consiguieron su objeto haciendo lllover sobre ella una nube de sarcasmos que abalieron el orgullo del lado derecho. La llegada de Mme. Servin puso término á esta lucha de amor propio.

(S. continuará)

lado al autor un ejemplar primorosamente encuadernado por Ginesta, honrando la obra y al autor con estas líneas que ha estampado en su primera hoja:

«Al que me ha dedicado esta obra que tanto aprecio, puedo yo atreverme á ofrecerle un ejemplar? Solo lo hago para que vea en ello una prueba del mucho cariño que le profesa.—Isabel.»

—S. M. se ha dignado agraciarse con la encomienda de número de Carlos III al señor don Manuel Rancés, ministro residente en el Brasil.

—Ha fallecido hace pocos dias en Bayona despues de una larga y penosa enfermedad, el antiguo diplomático señor D. José de Neviet, representante nuestro que fué en Constantinopla, de cuyo puesto fué separado por el señor Calderon de la Barca.

#### ESTRANGERAS.

—Se ha recibido en esta córte el parte telegráfico siguiente:

Paris 15 de noviembre.—El rompimiento de las relaciones diplomáticas entre Francia é Inglaterra por una parte y Nápoles por otra, es completo. Ha marchado de Paris el príncipe de Carini.

El rey de Dinamarca se halla enfermo con una erisipela grave que acostumbra á padecer.

«Otro. Idem 16.—El Times de ayer considera en peligro la alianza anglo-francesa, si las diferencias europeas actuales no se arreglan antes de la apertura del Parlamento.»

—El *Moniteur* publica los discursos que el emperador Luis Napoleón y el conde de Kisseleff, embajador de la córte de Rusia, han pronunciado con motivo de la recepción oficial de este personaje en la córte de Francia, y los traducimos á continuación, porque en las circunstancias actuales no dejan de tener bastante significacion.

Hé aquí las palabras del diplomático ruso: «Señor:

El emperador, mi augusto dueño, al nombrarme su embajador en la córte imperial de V. M. I. me ha encargado dedicase todos mis cuidados á cultivar las relaciones de amistad que unen á los dos imperios.

Yo me consideraria muy dichoso si en el término de mi carrera pudiese contribuir á cimentar entre Francia y Rusia, esa union que asegura á la paz general una de las garantías mas duraderas.

En nombre de mi augusto soberano, tengo el honor de presentar á V. M. I. las credenciales que traigo, y espero se digne acoger con benevolencia el homenaje de mi profundo respeto.»

El emperador contestó en estos términos:

«Señor conde:

Desde el momento en que se firmó el tratado de paz, he tenido la constante preocupacion, sin debilitar mis antiguas alianzas, de dulcificar, por buenos medios, todo lo que la estricta ejecución de ciertas condiciones pudiera tener de riguroso. He sabido con placer, que mi embajador en San Petersburgo, animado de estos mismos sentimientos, habia sabido conciliarse la benevolencia del emperador Alejandro. Igual acogida os espera aquí, no lo dudeis, pues además de vuestro mérito personal, representais á un soberano que sabe noblemente imponer silencio á los tristes recuerdos que deja frecuentemente la guerra, pensando únicamente en las ventajas de una paz cimentada por relaciones amistosas.»

—Las últimas noticias recibidas de Constantinopla traen muchos detalles acerca del cambio de ministerio turco, pero las verdaderas causas de este, que es lo que podia interesarnos, quedan envueltas en el mas completo misterio.

—El embajador de la Sublime Puerta en Viena, ha declarado al conde Buol, que el gobierno turco está firmemente decidido á no renunciar sus derechos de soberanía sobre Montenegro. No sabemos si esta categórica declaración destruirá las esperanzas que Austria tenia de arreglar diplomáticamente las dificultades que existen entre el Sultán y el príncipe Danilo, soberano de los montenegrinos.

—Mr. Brun-Rollet, domiciliado en Sennaar (Egipto), se ha puesto ya en camino con direccion á las altas regiones del Nilo, hacia el lago Filtry, donde se supone que tiene origen la corriente de aquel rio. En uno de los párrafos de la carta que dirige á sus amigos, dice lo siguiente: «Acabo de perder á mi esposa, que tuvo bastante valor para acompañarme; nada mas me queda que pedir á este triste mundo, y quiero al menos morir siendo útil. ¡Quiera Dios que pueda contribuir á la civilizacion de esos salvajes que devoran á sus semejantes!»

—Un siracusano aficionado á ostras, pidió últimamente en una fonda una docena de ellas, que le fueron servidas en la misma concha. Al ir á comer la primera tropezaron sus dientes con un cuerpo duro que le causó una sensacion dolorosa; y no fué poco su asombro cuando al ir á examinar aquel cuerpo extraño que contenia la ostra, se encontró con una perla de las mas puras, por la cual le fueron ofrecidos 1000 rs.

—La construcción del gigantesco camino de hierro del Euphrates es cosa de que se trata con mucho interés. Han salido con direccion á Alejandria, para disponer lo conveniente, dos comisarios ingleses.

El trazado está casi concluido. La via férrea comenzará en el antiguo puerto de Seleucia y concluirá en un punto del litoral del golfo Pérsico. La estension de la línea será de 1,500 kilómetros. Primero se construirá la seccion que ha de mediar entre Seleucia y el Euphrates, cuya longitud es de 320 kilómetros. En seguida será construida la segunda que tocará en Bagdad y concluirá en el golfo Pérsico. Los empresarios han presentado ya su proyecto. Los trabajos deberán concluirse en el término de cinco años. La configuracion del suelo á juzgar por los estudios hechos, facilita en gran manera la construcción del camino.

—En un periódico de Paris se cuenta la siguiente anécdota:

«Una persona, cuyo nombre ha tenido alguna celebridad aunque efímera, un hombre que, habiendo heredado una gran fortuna, la vió desaparecer en corto tiempo, y hoy se encuentra reducido á la miseria, no posee mas bienes que un magnífico sepulcro. Este monumento le pertenece por habérselo legado un tío suyo, cuyos restos mortales están en él depositados. Con el valor de esta finca que ocupa un buen espacio y está enriquecida con esculturas de gran precio, podria tener recursos con que vivir cómodamente; mas por su desgracia el sepulcro no puede enajenarse, pues se le ha impuesto por el testador la obligacion de conservarlo. Estrechado por la necesidad, preguntó últimamente si no podria alojarse, estando vivo, en aquel mausoleo, á donde habrán de ir sus despojos mortales; de manera que este infeliz se encuentra en una situacion muy singular, pues siendo dueño de una finca de gran precio, vive en la indigencia, y no teniendo en vida con qué pagar un pobre albergue, irá á ocupar un palacio cuando muera.»

—Para reprimir la embriaguez, independientemente de la accion de la ley, se han creado en los Estados Unidos de América sociedades llamadas de la templanza. A su ejemplo

se han organizado otras en Inglaterra, Suecia, Alemania, Rusia, colonias inglesas, el Canadá, la Nueva-Holanda y hasta en Egipto; y en Francia se ha intentado tambien su creacion, pero sin producir resultados satisfactorios. Estas sociedades se apoyan en el compromiso que reciprocamente se otorgan sus miembros de renunciar, no solo al abuso, sino al uso de toda clase de bebidas espirituosas. Creyendo sus fundadores que era imposible señalar un limite, han optado por la abstinencia absoluta. Hé aquí cómo está concebido el art. 3.º de los estatutos de una sociedad americana de templanza: «Todo miembro suscribirá el compromiso que sigue: «Me obligo á una completa abstinencia de todo uso de bebidas espirituosas, á menos de que en caso de enfermedad me sea prescrito por un médico sóbrio.» En los estatutos de otras sociedades se lee que todo el que esté dispuesto á procurar su propio bien ó el de sus semejantes, debe querer: primero, abstenerse del uso de bebidas espirituosas, de suministrarlas, fabricarlas ó comerciar con ellas, y segundo, no ayudar ni alentar en lo mas mínimo la continuacion de este uso destructor.

—Acaba de darse á luz en Munich una obra titulada «Flores del Prado,» original de S. A. R. la princesa Alejandrina de Baviera, hermana del príncipe Adalberto, y por consiguiente cuñada de nuestra infanta doña Amalia de Borbon.

#### Gaceta.

—NO ERA CIERTO.—Ha corrido por esta ciudad la noticia de haber sido fusilado en Málaga D. Rafael Serrano y Avilés, á consecuencia de los deplorables sucesos de aquella capital, lo cual es completamente falso, á juzgar por la carta que nos dirige ayer desde Fernan-núñez, rogándonos que así lo manifestemos en nuestro periódico.

—CON TIEMPO.—El verano último solo se obtenia nieve en esta capital á un alto precio. Mucho convendria que en el verano próximo venidero no se notase la carestia de este indispensable artículo, y que para ello se llenasen este invierno los dos pozos que surten á esta ciudad y á algunas poblaciones inmediatas. El situado en Campo-bajo está anunciado para su arriendo.

—LOTERIA.—En la estraccion de la primitiva verificada en Madrid el 17, han salido premiados los siguientes números:

42.—46.—48.—58.—67.

—UN SOLAR.—Por la alcaldia de Fuente-Obejuna se citan á las personas ó corporaciones que se crean con derecho á un solar de casa situado en la calle Plata de aquella villa.

—A LOS MÉDICOS.—Se halla vacante la plaza de médico titular de Cartella, dotada con 2920 rs. Hasta el 14 de Diciembre inmediato se admiten solicitudes.

—DIALOGO.—Le digo á V. que las escuadras han arrasado á Nápoles, incluso el Vesubio.—Pero hombre! ¿cree V. que está tratando con bárbaros?—Caballero, quien trata con bárbaros es V.

—SUBSISTENCIAS.—Relacion de las fanegas de trigo que han sido introducidas en esta capital y de las estraidas en el dia de la fecha.

Puertas.	Entrada.	Salida.
Puente.	140	131
Nueva.	232	6
Rincon.	»	20
	372	157

Importacion líquida 215

Córdoba 18 de Noviembre de 1856.

## Boletín Religioso.

**Hoy. S. Félix de Valois, confesor y fundador.**  
San Félix, de la familia real de Valois, mostró desde niño grande amor los pobres. Ordenado *in sacris* para arrojar de sí toda esperanza de subir al trono de Francia, que le correspondía, se retiró a un desierto, donde hizo una vida abstráida y mortificada. Así esperaba acabar su vida cuando Dios le mostró prodigiosamente ser su voluntad que fundase en compañía de S. Juan de Mata la Orden religiosa de la Sma. Trinidad para la redención de cautivos, como lo hizo, siendo confirmada por Paulo III. Tuvo revelación de su muerte en su convento de Ciervo frío, la que se verificó en 1212. Fue canonizado por Inocencio II.

—Hoy reza, la Iglesia del mismo Sto., con rito doble y color blanco.

—JUBILEO CIRCULAR. En la Iglesia del Convento de Corpus.

—Los ejercicios que se celebran el 19 en la hermita de S. José, collación de la Magdalena, se verificarán en la noche de hoy.

—Los asociados a la Corte de Maria visitarán hoy la imagen de Ntra. Sra. de la Esperanza, en S. Pedro.

—CULTOS PARA HOY.—Rosario por la noche. En S. Andrés, S. Pablo, Sma. Trinidad, S. Rafael, S. José, Socorro, Aurora, Buen Suceso, S. Juan de Letran, Amparo, Alegria, Jesus Nazarano, Sr. de las Animas, Caballero de Gracia, Ntra. Sra. de Be-len y pastores en el Alcazar viejo, hermita de los Santos Patronos, puerta de Colodro, y *Coona* en los Dolores.

## Boletín Comercial.

### MERCADOS.

—Bolsa de Madrid del 17 de Noviembre.—3 por 100 consolidado a 59.55 y el diferido a 24.50.

—CORDOBA.—Precios en la Alhondiga el día 18. Trigo de 74 a 80 y 1/2. Cebada 45 a 48. Garbanzos 90 a 110. Habas 51 a 52. Escanda 30 a 32. Maiz de 55 a 58. Albarjonas a 50. Alpiste 80 a 85. Yeros a 48.—Fuera de la Alhondiga.—Trigo de 70 a 80. Cebada de 46 a 48. Habas de 50 a 52. Aceite dentro de la ciudad a 50. id. en los molinos a 41. Jabon blando a 15 cuartos libra. Carne de vaca a 32 cuartos libra en las carnicerías.

—Precios de la harina en el depósito de la calle de las Parras La fanega a 92 rs. y la arroba a 25 rs.

—SEVILLA.—Trigo en la Alhondiga de 78 a 96. Cebada de 58 a 49. Aceite en la Calzada a 46. para el consumo a 48.

—MALAGA.—Trigo de 74 a 89. Cebada de 34 a 42. Maiz de 40 a 52. Garbanzos de 78 a 110. Habas de 49 a 54. Yeros a 46. Aceite a 46.

—JAEN.—Trigo de 64 a 68. Cebada de 42 a 43. Habas de 40 a 42.

—GRANADA.—Trigo de 60 a 70 rs.; Cebada de 40 a 43. Habas de 50 a 52.

### CORREOS.

MADRID y su carrera. Debe llegar diariamente a las 4 y 25 minutos de la mañana.—Debe salir todos los días a las 6 de la tarde.

CADIZ y la Suya ó sea Puertos.—Debe entrar diariamente a las 5 y 1/2 de la tarde.—Debe salir todos los días a las 5 de la mañana.

MALAGA, Granada y su carrera (Antequera, Benameji, Lucena, Priego, Cabra, Baena, Castro del Rio, Montilla, Puente Genil, Aguilár, Fernannuñez, Rambla y Montemayor.) Entra todos los días a las 3 de la mañana.—Se despacha todos los días a las 12 y 1/2 del día.

LA SIERRA POR ESPIEL.—Entra todos los Lunes, Miercoles y Sabados a las 6 de la tarde, y sale los Domingos, Martes y Jueves a las 11 de la mañana. Lleva la correspondencia de Pozoblanco y su carrera, de Fuenteovejuna y la suya, y la de Obejo, Villaviciosa, Villaharta y Villanueva del Rey.

### TRANSPORTES.

—DILIGENCIAS UNIDAS.—En el presente mes salen para Lucena Antequera y Malaga todos los días pares a las 8 de la mañana. Se despachan en la carrera del Puente núm. 70, por Alfonso Maroto.

—Carros para Málaga de Alfonso Maroto, en combinación con los de D. Luis Claros, banquero en Aguilár.

Salen de esta ciudad todas las semanas. Se despachan carrera del puente núm. 70, frente de la Cathedral.

—LA ANDALUZA.—Este coche diligencia hará sus viajes a Lucena en el presente mes todos los días

impares. Saldrá de Córdoba a las 7 de la mañana. Se despachó en el parador del Sol.

—DILIGENCIAS DEL MEDIO DIA DE ESPAÑA.—Entran de Madrid los días impares a las 8 de la mañana y salen para Sevilla a las 9.—Entran de Sevilla los días pares y salen para Madrid a iguales horas.

—DILIGENCIAS POSTAS GENERALES.—Entran de Madrid los días pares a las 7 de la mañana y salen para Sevilla a las 8.—Entran de Sevilla los días impares y salen para Madrid a iguales horas.

—CARRUAGES ACELERADOS DE D. ONOFRE Y D. BENITO FERRER.—Entran de Madrid y Sevilla los días impares a las 4 de la tarde, y salen los días pares a las 5 de la madrugada. Se despachan en esta ciudad por D. Policarpo Vergara, Posada del Puente.

—DE CORDOBA A MONTILLA.—Un carro muy cómodo y seguro hará este viaje, saliendo de Córdoba todos los Lunes y Viernes a las ocho de la mañana. Se despacha en la posada de la Herradura, calle del Potro.

—En Córdoba calle de Lineros casa núm. 30 y en Aguilár, posada de Santa Brigida, dan razon de un carro que verificará desde el día dos expediciones semanales entre las poblaciones espresadas, siendo los de salida de Córdoba los Martes y Sabados y de Aguilár Jueves y Domingos. Los precios de arrobos y asientos serán convencionales y económicos.

—EMPRESA DE CARRUAGES DE CORDOBA A MALAGA.—Deseosa esta Empresa de poder proporcionar al público y Comercio de esta Ciudad el medio de transportes de esta a Málaga y viceversa ha establecido un servicio de Carruages que harán sus viajes cada dos días, admitiendo arrobos y pasajeros para todos los pueblos de su carrera a precios sumamente módicos; como igualmente un servicio diario a Bailen.

Se despachan en esta casa de Transportes de D. Antonino y D. Carlos Alfaro, calle de la Herreria núm. 5.

—CARRUAGES DE CORDOBA A MADRID, de la propiedad de D. José María Amo, En su despacho calle de la Silleria núm. 6, se admiten toda clase de arrobos y asientos a precios convencionales.

### Avisos.

#### —AVISO A LOS OLIVAREROS.

En la casa núm. 5, barrio de las Ollerías, que antes fué de Bartolomé Gallegos, se ha establecido un molino de aceite con máquina, que puede moler con tres operarios 50 fanegas en un día y con seis doble cantidad. La persona que quiera utilizarse de este edificio solo se le cobrará por razon de maquila la octava parte del producto que den sus aceitunas; tambien se lo man dando media arroba de aceite por fanega, claro y de buen gusto.

En el mismo se admiten uno ó mas cosecheros que quieran hacerlo por sí, con operarios suyos, dando como arrendamiento 40 rs. diarios por el servicio del molino con todos los enseres necesarios para la extracción del aceite, e cepto las caballerías para la molienda que serán de su cuenta.

—Las personas que muelan en dicho establecimiento, si gustan pueden estar presentes mientras dure la elaboración de su aceituna, dándoles habitación gratis.

—ACOGIDA. Desde el día se acogerán en la dehesa nombrada Cercado de Aguilarejo, inmediata a Córdoba la Vieja, ganado yeguar y vacuno. A quien interese podrá pasar a casa de D. José Anchielgero, calle de Sta. Maria de Gracia, para tratar.

—VENTA. En la calle de Esparteria, en la fonda y pastelería de Madrid, se venden los acreditados bollos de leche para el chocolate, pastas flora, empanadas, pasteles de varias clases, ojaldres y manguitos al estilo de Madrid.

Se admiten toda clase de encargos que se hagan.

—MATANZA. En casa de D. Joaquín de la Torre, labrador de esta Ciudad, calle de Carreteras núm. 25, se matan cerdos cebados con maiz el viernes 21 del corriente, y se

venden despojos a los precios siguientes.

Manteca a 90 rs. arroba.—Lomb a 62 1/2.—Pajarillas a 50.—Cabezas y espinazos a 30.—Me-nudos a 50 rs. cada uno. 2—1

—ACOG DO. Desde el día se acogen potros en la dehesa del Higuero, que está entre el cortijo del Castillo y Córdoba la vieja. A quien acomode tratar podrá pasar a la Secretaría del Sr. Marqués de Valdefflores, calle de Jesus Maria núm. 16. 6—1

—SUBASTA. Se sacan a subasta para su arrendamiento por tiempo de seis años, que principiarán a correr en 1.º de Enero de 1858 y concluirán en fin de Diciembre de 1863 y su última cosecha en Agosto de 64, los cortijos que se espresarán pertenecientes al Exmo. Sr. Duque de Berwick y Alba, en su estado del Carpio. El primer remate en pujas llanas se celebrará el día 25 del corriente en la casa de S. E. desde las 11 a las 12 de la mañana, y el segundo para la mejora del diezmo el día 5 de Diciembre, bajo las condiciones que de de ahora están de manifiesto en la oficina de Administración.

### CORTIJOS.

El Villar y sus agregados, sitos en el término del Carpio y Bujalance, con 258 fanegas 2 celemines de tercio.

El Salado en id. id., con 60 fanegas de tercio.

Alparceros, término del Carpio, con 80 fanegas de id.

La Cruz, Toro y Hato, id. Carpio, Morente y Bujalance, con 306 fanegas id.

Veguillas y Cerro del Obispo, id. de Morente y el Carpio, con 180 fanegas id.

Hierro, id. Morente y Pedro abad, con 89 fanegas id.

Pozo Marqués y Charco Andrés, id. Morente y Montoro, con 126 fanegas id.

Herbolaria, id. en Morente, con 78 fanegas id.

Asiento Marqués, id. con 66 fanegas id.

Longanizas, id. con 78 fanegas id.

Carraquillas la baja, id. de Córdoba, con 200 fanegas 8 celemines de id.

Doce cuartos del Monte, id. de Morente con 25 fanegas id.

Carpio 5 de Noviembre de 1856.—Joaquín de Leon y Portella. 4—3

—ALÍÑOS MOLIDOS DE MATANZA. Los hay de superior calidad en la droguería de D. Manuel A. Perez, frente correos. Tambien se vende manteca superior de Hamburgo y en el mismo establecimiento hay alguna existencia de cristal plano a precios muy arreglados. 3—3

—ARRENDAMIENTO. En la calle del Pozo núm. 18 se arriendan cinco habitaciones en buen estado. En la misma casa darán razon. 3—3

—NIEVE. Quien quisiere arrendar un Pozo para nieve bien costeadado y perfectamente acondicionado, donde caben de 15 a 20 mil arrobos de hielo y al que pueden llegar carros, situado en la dehesa de Campo bajo inmediato al arroyo de Papelillos, donde hay sus buenas charcas para recoger el hielo, podrá tratar con su dueño calle de los Sarabias número 15. 8—5

—CALENDARIO PARA EL OBISPADO DE CORDOBA, CORRESPONDIENTE AL AÑO DE 1857. Se halla de venta en pliego y en libro en el despacho de la imprenta de este periódico, calle de la Librería núm. 1. 4—3

—VINO DE VALDEPEÑAS SUPERIOR. Se vende en la posada del Potro a 32 rs. arroba. 4—3